



Sem Benjamin Vazquez Ibarias

HISTORIA DE LA ANTROPOLOGIA MEDICA EN MEXICO

Primer parcial

Antropología

Irma Sanchez Prieto

Licenciatura en Medicina humana

2 semestre

La historia de la antropología médica es interesante y comprende un vasto reclutamiento de culturas y epósitos históricos. La antropología médica, como tal, es ciencia reciente. Esta denominación surge en 1929 con Oswald Schwarz, médico urólogo apodado el urósofo, bajo la notoria influencia de S. Freud y L. von Krehl.

Por tanto, podemos adelantar que la antropología médica es el fruto de la convergencia de una fuerte renovación del espíritu hipocrático (que llamaremos la tradición hipocrática) y el particular contexto filosófico de las décadas iniciales del siglo XX caracterizado por un complejo y heterogéneo entramado de escuelas, corrientes y autores de muy diverso sentido y no menos diversa significación

Los antropólogos han estudiado cómo las creencias, tradiciones y estructuras sociales influyen en la salud y la enfermedad. Desde la antigüedad, las culturas han desarrollado sistemas médicos que reflejan sus conocimientos, creencias y valores. Por ejemplo, la medicina tradicional china se basa en la idea de que la salud está relacionada con el equilibrio entre fuerzas opuestas del yin y el yang, mientras que la medicina ayurvédica de la India se centra en la armonía entre el cuerpo, la mente y el espíritu.

La historia de la antropología médica en México tiene profundas raíces que se remontan a la época precolombina, con las prácticas de curación tradicionales de las diversas culturas indígenas que habitaban el territorio. Estas prácticas formaban parte integral de las sociedades mesoamericanas, como los aztecas, mayas, zapotecas y otros grupos, y estaban basadas en una comprensión holística de la salud y la enfermedad.

En el mundo occidental, la antropología médica se desarrolló como disciplina académica a partir del siglo XIX, con la creciente conciencia de la diversidad cultural y la influencia de la antropología en la medicina. A lo largo del siglo XX, los antropólogos médicos han estudiado una amplia gama de temas, desde las prácticas de curación tradicionales hasta la medicalización de la vida cotidiana.

En México, la antropología médica ha sido especialmente relevante debido a la diversidad cultural y a la interacción entre las tradiciones médicas indígenas y las prácticas médicas occidentales. Los antropólogos mexicanos han realizado importantes contribuciones al campo, explorando temas como la cosmovisión de la enfermedad y la salud en las culturas indígenas, las prácticas de curación tradicionales y la medicina popular.

Uno de los aspectos más destacados de la antropología médica en México es el estudio de la medicina tradicional mesoamericana, que tiene raíces en las antiguas civilizaciones como los aztecas y los mayas. Los curanderos y chamanes desempeñan un papel importante en estas tradiciones, utilizando hierbas medicinales, rituales y ceremonias para tratar enfermedades físicas y espirituales.

Además, la antropología médica en México ha abordado la medicalización de la vida cotidiana y las disparidades en la atención médica entre las poblaciones indígenas y no indígenas. Los antropólogos han estudiado cómo las políticas de salud pública y las intervenciones médicas afectan a las comunidades indígenas y cómo se pueden abordar las inequidades en el acceso a la atención médica.

La antropología médica como disciplina académica comenzó a desarrollarse en México en el siglo XX, influenciada por las corrientes de la antropología cultural y la medicina social. Los antropólogos mexicanos comenzaron a estudiar las prácticas médicas indígenas y su relación con la cultura, la sociedad y el medio ambiente.

Uno de los hitos importantes en el desarrollo de la antropología médica en México fue la creación del Instituto Nacional Indigenista (INI) en 1948, que se dedicó a estudiar y promover el bienestar de las comunidades indígenas. El INI llevó a cabo investigaciones etnográficas sobre las prácticas de salud y enfermedad en las comunidades indígenas y ayudó a implementar programas de salud culturalmente sensibles.

Hoy en día, la antropología médica en México continúa floreciendo, con investigaciones que abarcan una amplia gama de temas, como la medicalización de la vida cotidiana, las disparidades en la atención médica entre las poblaciones indígenas y no indígenas, y el papel de la cultura en la salud y la enfermedad. Los antropólogos médicos también están interesados en la intersección entre la medicina tradicional y la biomedicina, y cómo se pueden integrar de manera efectiva para mejorar la atención médica en México.

Conclusiones:

En resumen, la antropología médica es un campo multidisciplinario que combina la antropología y la medicina para comprender la interacción entre la cultura, la salud y la enfermedad. En México, este campo ha sido especialmente relevante debido a la diversidad cultural y a la interacción entre las tradiciones médicas indígenas y occidentales. Los estudios en este campo han contribuido a una comprensión más profunda de las prácticas de curación tradicionales, las creencias sobre la salud y la enfermedad, y las disparidades en la atención médica.

Bibliografía

Antropología médica: antecedentes históricos, epistemología, teoría

antropológica y contenido temático. (n.d.). Unam.mx. Retrieved March 15,

2024, from <http://bdjc.ia.unam.mx/items/show/362>